時間かせぎの資本主義 民主主義のイノベーションに向けて転轍しよう の破局の、始まりの始まり、

新しいチャレンジだ これは自由と民主主義のための 民主主義をあきらめない

も少なくなかったが、今回はほ 派の一騎打ちとなった。 とんどの選挙区で親中派と民主 が無投票で当選していた選挙区 回っている。これまでは親中派 最高とはいえ47パーセントだっ れた区議選でも、投票率は過去 われた香港の区議会議員選挙 た。今回はそれを24ポイント上 れており、雨傘運動の後に行わ 区議会の権限はきわめて限定さ セント)で民主派が圧勝した。 は、過去最高の投票率(71パー 国際社会が注視するなかで行

だと考えていた。 背後にいる北京政府に対して) 苛烈な対応に(さらに言えば、 中送」デモから続く民主化運動 条例の撤回を求める)六月の「反 国本土に送ることを可能にする 民は、この選挙が(容疑者を中 に対する、香港行政府と警察の ノー」と言うための「住民投票」 投票所に長蛇の列を作った市

部の若者の過激な行動につい という見方もあった。 あることが強調されていた。一 ても、「中国の挑発ではないか」 デモは当初、非暴力の運動で

(1)

の悪化を招いていると、多くの な催涙弾の容赦ない使用をはじ 市民が考えるようになった。 警察の過剰な弾圧と暴力が事態 テロ」めいた事件も起こるなど、 雨傘運動の十倍といわれるよう 鎮圧は苛烈を極め、「白色

その証左でもあるだろう。 う項目が含まれていることは、 民主化を求める市民の運動が続 官が条例撤回を表明した後も、 立調査委員会を設置する」とい 察の暴力や問題行為に対する独 き、その五大要求のなかに「警 遅きに失したとはいえ行政長

これが一番目の原因」 というと、やはり政府がずっと 暴力的になってしまっているか 2016年と変わらない考え方 動はあるゆることをしました。 非暴力で平和な方法での抗議活 要求を無視してきたからです。 ったでしょう。それが、なぜ今 で暴力や過激な行為には反対だ しかし、何も変わらなかった。 「~運動が始まった時は、

彼らが今行っている暴力的な弾 圧は、雨傘運動のときを遥かに 「二番目の原因は、警察です。

> より)。 7月21日の元朗の時のように、 越えています。そして、警察は 法会議員 論座 11/13 清義明 変わったのです」(陳淑荘・立 越えたということです。それで にも恐怖を与えました。そして は政治にまったく関心のない人 市民に公平ではない。このこと の心の中にあった境界線を乗り 最後は、若者達の信念が香港人

ちについて、多くの市民が「彼 といえるだろう。警察と衝突し 求はその「境界を乗り越え」た あるもの」が奪われることへの 挙という「今はないもの」を求 に答えている。 いるのだから」とインタビュー らも同じ未来のために行動して たり、大学に立てこもる学生た 危機感だといわれるが、五大要 めたのに対して、「反中送」は「今 雨傘運動は行政長官の普通選

共闘運動のようにはなっていな 港人の勇気と賢さのために、全 かということです。しかし、香 闘運動のようになるのではない い。私たちは日本や韓国の社会 た。それは日本の60年代の全共 ひとつ心配なことがありまし 運動から、 「この運動が始まったときに、 たくさんの教訓を得

支持を得られなかったから失敗 「日本の全共闘運動は市民の

デンティティーを剥奪されてき

「私たちは、150年間アイ

日本の皆さんには、香港の社会 が得られるように尽くし、さら 派団体副代表 同前 11/14)。 ているのです」(黎恩灝・民主 ジカルな活動とがお互い補足し 的でクリエイティブな活動とラ はないとわかってほしい。理性 運動が決して過激な運動だけで うにも努力しています。なので、 しました。そのため市民の支持 には国際社会にも認められるよ

の任期は2022年までだ。 挙が予定されており、行政長官 る。 2020年秋には立法会選 での、民主派の比重は大きくな を選出する選挙委員会と立法会 派が多数を占めている行政長官 今回の選挙結果によって、親中 区議会の権限は限定的だが、

重要になる。 国際社会の連帯がよりいっそう な時期となる。そのためにも、 ちの未来を決める」ための重要 の命運も含め、香港が「自分た ここから数年は「一国二制度」

い。これは自由と民主主義のた めの、新しいチャレンジだ。 義をあきらめるわけにはいかな いる。そして私たちも、民主主 決める」ための民主を渇望して が叫ばれている。しかし香港は 「自分たちのことを自分たちで 先進国では「民主主義の危機」

第487**号** 「がんばろう、日本!」 国民協議会 機関紙

発行所「がんばろう、日本!」 国民協議会

発行人 戸田政康 編集人 石津美知子

http://www.ganbarou-nippon.ne.jp

(東京事務所) 東京都千代田区九段北4-3-16 サンライン第14ビル6階 〒102-0073 TEL 03(5215)1330 FAX 03(5215)1333

(発行所) 東京都東大和市南街2-17-16 パピルス会館 〒207-0014 TEL 042(566)2950(代) FAX 042(566)2949

か件略はう 久さ な本の福効たのよ 2差 のすな 三

はな私らかか作

主利んで

(発行所) 東京都東大和市南街2-17-16 パピルス会館 〒207-0014 TEL 042(566) 2950 (代) FAX 042(566) 2949 〈郵便振替〉00160-9-77459 「がんばろう、日本!」国民協議会 ゆうちょ銀行 019店 当座0077459

> **300円** 半年2,000円 一年3,500円

今号の紙面

12面

京都・囲む会

宮城大蔵・上智大学教授日本の政治外交を考える」田む会「沖縄を糸口に囲む会「沖縄を糸口に

諸富徹・京都大学教授「財政民主主義ってなに?」

作る時、イギリス人にこう聞かれました。かつて私達は身分証をか?』。イギリス人だと答えたら違うと言われました。しかし私たちはその時、中国人ですらなかったのです。それでは、私は誰なのか?」

主義を、ナショナリズムではなで説明することを私はしません。でも香港人は自決を得る権利はあると思います。この自決で説明することを私はしませて説明することを私はしませい。

よら

く、民主、平等と政治的な自由く、民主、平等と政治的な自由 のもとで築くべきです。それが 香港人がこれから選ぶべき道です。そして最終的に中国とのつ す。そして最終的に中国とのつ す。そりを切るのは正しくありま せんし、不可能です。香港で は、中国にいる肉親や親せきが いる人はたくさんいます。家族 は国境線を越えてつながってい は国境線を越えてつながってい です」(區龍宇・労働運動活動 家 同前 11/15)。

「民主主義の後退」を検証する民主主義のイノベーションのために、

全しラ種で芸

福な監視国家」に向かっている 効率的な資本主義」の下での「幸 た中国は、もしかしたら「最も ようにもなっている。一方でこ 差が生まれ、民主的な選挙によ のグローバル化の結果新たな格 すると考えられていたが、経済 ないのかもしれない。 本主義は、両輪であるとは限ら のかもしれない。民主主義と資 の三十年で飛躍的な成長をとげ って非民主的政治家が選ばれる な社会になれば民主主義が定着 三十年でもある。当時は、豊か てから三十年、天安門事件から 今年はベルリンの壁が崩壊し

管選な会管単が

うも藪だ度

かうのかといったことについて 「デモクラシーの基準が満たされれば、その政治制度は半永 うした観点から、民主制の定着 らした観点から、民主制の定着 いかなる条 略~民主制の定着がいかなる条 であとであれば、逆方向に向 「デモクラシーの基準が満た

主
そ
で
ほ
機

き

義を救え!」岩波書店)。 た」(ヤシャ・モンク「民主主は、さほど考慮されてこなかっ

「民主制の定着がいかなる条件のもとであれば、逆方向に向件のもとであれば、逆方向に向かうのか」をとらえ、検証することを通じて、民主主義のイノことを通じて、民主主義のイクの挑戦の機会へと転轍することが求められている。

「世の中は不公平だ。それ自 体は今に始まったことではな 体は今に始まったことではな い。だが昨今の不公平に対する 人々の『怒り』が反政府活動に 人々の『怒り』が反政府活動に 人々の『怒り』が反政府活動に 発展する速さと激しさはすさま 登展する速さと激しさはすさま とい。この数ヶ月、先進国、途 とい。この数ヶ月、先進国、途 とい。という人々の認識が怒 で抗議活動が繰り広げられてい る。政策決定者がエリート層を でいる、という人々の認識が怒 ている、という人々の認識が怒 りの根底にある」(イアン・ブ りの根底にある」(イアン・ブ

中東ではエジプト、レバノン、中東ではエジプト、レバノン、イランなどで経済政策への不満から「アラブの春」以降最大の抗議デモが続いている。イラクのデモは主流派とされるシーア派の足元で起きていれるシーア派の足元で起きている。

南米では優等生といわれたチリで、地下鉄値上げをきっかけりで、地下鉄値上げをきっかけに大規模なデモが広がり、開催に大規模なデモが広がり、開催に大規模なデモが広がり、開催アルゼンチンでも、緊縮政策に反対する抗議活動が一年以上続いている。

香港の抗議行動の背景にも、 一国二制度の下で曲がりなりに もあった自治が奪われる危機感 とともに、大量の中国マネーの とともに、大量の中国マネーの だ、生活条件の悪化があるとさ ど、生活条件の悪化があるとさ れる。こうした「怒り」は、フ ランスで一年前から続いている ランスで一年前からだいている するだろう。

当なのかが、きちんと問われなる資本主義』というのは、なかる資本主義』というのは、なかる資本主義』というのは、なかる資本主義」というのは、なかい。そういうやり方が本当に妥

を いっと思います」 (諸富徹・京ないと思います」 (諸富徹・京なインパクトを及ぼす問題であなインパクトを及ぼす問題であなインパクトを及ぼす問題であらきら、財政民主主義の観点からきちんと検証されるべき問題なのだということを、改めて強調したいと思います」 (諸富徹・京などということを、改めて強調していと思います」 (諸富徹・京などということを、改めて強調していと思います」 (諸富徹・京などということを、改めて強調している。

「七〇年代以降、先延ばしの資本主義になっている。延命のための方策を繰り返し、そのツための方策を繰り返し、そのツためではなど。そうなると、この時間かせぎを資本主義の延命のためではなく、資本主義の亜命のためではなく、資本主義の重治を転換するためにどう使うか、という問題設定ができるか、ということになります。

例えば気候変動の問題は、地下資源や水、エネルギーあるいは地球そのものを、国際資本のは地球そのものを、国際資本の人でいる一、それとも『共有』の仕組みをどう作れるか、という問題になっているわけです。

ただこの転換は、単純な制度や政策の変更だけでできるものではない。経済や社会の体系そのものの転換であり、大きなパラダイムシフトですから、そこへの転換―移行のために時間をどう使うか。時間の使い方ということも、従来の発想とはまったく違ってくることになります」(戸田代表 同前)。

破局の "始まりの始まり" を、「時間かせぎの資本主義」の「時間かせぎの資本主義」のと主主義は「急がば回れ」だ。

・ 時間 たせきの 資 オヨ 皇」 の 破局の "始まりの始まり"を、民 治の "終わりの始まり"を、民 治の "終わりの始まり"を、民 主主義のイノベーションへの糸 コン。